



**ESTADO INDEPENDIENTE, LIBRE Y SOBERANO  
DE COAHUILA DE ZARAGOZA  
PODER LEGISLATIVO**



“2016, Año de la Lucha Contra la Diabetes”

**Homenaje al General Félix U. Gómez, “El Héroe de El Carrizal”**

**Boletín No. 140**

**Saltillo, Coahuila de Zaragoza, a 21 de junio de 2016**

En Sesión Solemne, los Poderes Ejecutivo, Judicial y Legislativo del Estado, rindieron hoy un homenaje al General Félix U. Gómez, en el marco de la conmemoración del centenario de su fallecimiento como héroe en defensa de la Patria, en la batalla de El Carrizal, Chihuahua contra tropas norteamericanas, con la develación de su nombre en letras doradas, en el Muro de Honor del Salón de Sesiones del Palacio del Congreso del Estado.

El acto solemne de la Sexagésima Legislatura del Congreso del Estado de Coahuila de Zaragoza, fue presidido por el Gobernador del Estado Rubén Moreira Valdez; por la Magistrada Miriam Cárdenas Cantú, Presidenta del Tribunal Superior de Justicia; por el Diputado Javier de Jesús Rodríguez Mendoza, Presidente de la Mesa Directiva; por el Diputado José María Fraustro Siller, Presidente de la Junta de Gobierno del Congreso, y por el Secretario de Gobierno, Víctor Zamora Rodríguez.

Estuvieron como invitados especiales familiares del homenajeado y del Mayor Leobardo Velarde Portes, quien acompañó al General U. Gómez en la batalla de El Carrizal; así como el General Gilberto Landeros Briseño, con la representación de la 11 Región Militar; el general Héctor Ávila Alcocer, en representación de la 6ª. Zona Militar.

También estuvieron presentes Magistrados del Tribunal Superior de Justicia, funcionarios federales, estatales y municipales; rectores, directivos y maestros de instituciones de educación, así como de alumnos de planteles educativos, entre ellos, los de la Escuela “Félix U. Gómez”

Inició con los Honores a la Bandera Nacional y el Himno Nacional cantado por los asistentes, con la participación de la Escolta y Banda de Guerra de la 6ª. Zona Militar y la Banda de Música del Gobierno del Estado.

En seguida, la Diputada Luisa Ivone Gallegos Martínez dio lectura al Decreto número 482 expedido por el Congreso, a iniciativa del Gobernador del Estado, mediante el cual se dispuso la inscripción del nombre de “Félix U. Gómez”, en el Muro de Honor del Salón de Sesiones del Congreso del Estado, en reconocimiento a su acto de valor y heroísmo en defensa de la patria y de la soberanía nacional.



**ESTADO INDEPENDIENTE, LIBRE Y SOBERANO  
DE COAHUILA DE ZARAGOZA  
PODER LEGISLATIVO**



“2016, Año de la Lucha Contra la Diabetes”

El Diputado Francisco Tobias Hernández, en representación de la Sexagésima Legislatura pronunció un mensaje desde la tribuna del Congreso, donde manifestó: “hoy nos hemos reunido en este Recinto Legislativo para rendir homenaje a un Coahuilense, y es un Coahuilense con C mayúscula.

Nacido en la Congregación Gómez Farías, Municipio de Saltillo, Félix Gómez Uresti (era su nombre correcto, pero él firmaba y se hacía llamar Félix U. Gómez), en donde vio la luz por primera vez el 1º de julio de 1887. Durante su vida fue agricultor, minero y militar, pero la fama le llegó por ser patriota, añadió Tobias Hernández.

Revolucionario de cepa, se unió al movimiento carrancista contra el usurpador Victoriano Huerta en 1913. Antes de cumplir 26 años de edad, ya había obtenido el grado de General por sus servicios prestados a la Revolución.

Asistió a la Soberana Convención de Aguascalientes, donde se eligió al General Eulalio Gutiérrez Ortiz como Presidente de la Nación; y siempre fue leal a la Revolución, pero sobre todo a los principios del Plan de Guadalupe, firmado el 26 de marzo de 1913.

En el mes de marzo de 1916, cuando los norteamericanos persiguieron con una expedición punitiva al General Francisco Villa, cinco días después de que el Centauro del Norte invadiera Columbus, Nuevo México, Félix U. Gómez fue comisionado por el Presidente Carranza para defender al país, pues fuerzas norteamericanas invadieron territorio nacional, comandadas por John Pershing, el mismo que tiempo después comandó a los soldados norteamericanos en la Primera Guerra Mundial.

La tarea principal del General Saltillense era mantener a raya a los estadounidenses, evitar su paso más allá del límite geográfico acordado por el gobierno de Carranza y el norteamericano.

Pero sucedió que el 21 de junio de 1916, las fuerzas norteamericanas avanzaron más de lo permitido hacia la comunidad de El Carrizal; de ello se dio cuenta el General y procedió a solicitar a los capitanes norteamericanos Boyd y Morey que no avancen más sobre el territorio del águila azteca, a lo cual el mando norteamericano se negó, y Boyd sentenció “que para morir eran los hombres” a lo que el General Saltillense, con valor y sin temor alguno le respondió: “los soldados mexicanos sabemos morir y si quieren pasar inténtelo”.



**ESTADO INDEPENDIENTE, LIBRE Y SOBERANO  
DE COAHUILA DE ZARAGOZA  
PODER LEGISLATIVO**



“2016, Año de la Lucha Contra la Diabetes”

Fue entonces cuando inició la batalla, junto con el Mayor Leobardo Velarde Portes y sus tropas participaron en el combate que duró 3 horas, el extranjero fue vencido, pero durante la refriega el General Félix U. Gómez fue herido de muerte, perdiendo la vida por la patria.

Las bajas norteamericanas fueron de 50 soldados, 27 prisioneros, además se capturaron 22 caballos y numerosas municiones. Por México perdieron la vida 27 patriotas y 39 más resultaron heridos.

El Diputado Tobias Hernández, manifestó que Coahuila indiscutiblemente, es un estado que ha dado a México grandes hombres, mujeres e instituciones, a lo largo de su historia liberal ha dado victorias a la Nación, Coahuila también fue y es importante para los triunfos de la Revolución.

Subrayó que “El Héroe de El Carrizal” fue un mexicano revolucionario, que puso por encima su lealtad a la Revolución y a la Patria, incluso, sobre las diferencias que tuvo con Carranza, “el General Félix Gómez Uresti fue un mexicano que entendió perfectamente que la lealtad es con la patria”.

Por su parte, el Gobernador Rubén Moreira Valdez en su mensaje dijo que honrar debidamente a los héroes que generosamente ofrecieron valentía, inteligencia, talento, “es uno de los ejercicios más respetables en la vida social y pública de México y del Estado, como es el caso del General Félix U. Gómez, la vida al servicio del país y de nuestra Patria Chica”.

El Titular del Ejecutivo del Estado sostuvo que el homenaje al General saltillense, quien nació el 1 de julio de 1887 en la comunidad “Gómez Farías”, perteneciente al Municipio de Saltillo, también representa un homenaje para las Fuerzas Armadas, por lo que es preciso reflexionar sobre lo que han hecho sus elementos por México.

Rememoró la vida militar del destacado saltillense, quien se unió al Ejército Constitucionalista de Don Venustiano Carranza y luchó contra el usurpador Victoriano Huerta.

Manifestó que en marzo de 1916, cuando la llamada “Expedición Punitiva” al mando de John Pershing, ingresó al territorio nacional por la frontera con Chihuahua en busca del General Francisco Villa, el General saltillense recibió la encomienda del Varón de Cuatro Ciénegas, de defender a la Patria e interceptar al ejército norteamericano.



**ESTADO INDEPENDIENTE, LIBRE Y SOBERANO  
DE COAHUILA DE ZARAGOZA  
PODER LEGISLATIVO**



“2016, Año de la Lucha Contra la Diabetes”

Cumplió dicha encomienda, y fue así que el 21 de junio de 1916 tuvo lugar la Batalla de “El Carrizal”, en la que a costa de su vida, con honor y valentía, defendió el territorio nacional derrotando al ejército invasor, y en homenaje a su acción castrense, se determinó la inclusión de su nombre, en Letras Doradas, en el Muro de Honor del Congreso del Estado.

El Ejército es querido aquí en Coahuila, “señores Generales, muy querido, por varias razones: la primera es porque aquí nació el Ejército Mexicano, porque una legislatura similar a esta, pero hace más de 100 años, le autorizó al primer jefe del Ejército Constitucionalista Don Venustiano Carranza, crear una nueva organización militar.

El Ejército tiene en Coahuila su casa, sus raíces y sus orígenes”, enfatizó el Gobernador Moreira Valdez

Afirmó que el Ejército Mexicano, la Marina y la Fuerza Aérea Mexicana, son garantes de la estabilidad del país y de sus Instituciones; “ prueba de ello es que en los cambios democráticos que hemos tenido, el Ejército ha estado en el lugar que le corresponde: respaldando a las Instituciones”.

“También son respaldo de la paz, y una prueba es nuestro Estado, una prueba de que las cosas pueden mejorar, es la relación institucional con las fuerzas armadas, es su apoyo y su sacrificio, pero también es su destino el proteger a la población, son auxilio de sus hermanos, ejemplo de ello hay muchos cuando se presenta una contingencia meteorológica, ahí están los hombres y las mujeres del Ejército Mexicano brindándoles auxilio y apoyo”, añadió el Gobernador Moreira Valdez.

“Estoy muy agradecido con las Diputadas y los Diputados que integran esta honorable representación popular, en especial con los de la Comisión de Educación, Cultura y Actividades Cívicas, porque en su calidad de representantes de la sociedad de Coahuila, tuvieron a bien aprobar nuestra iniciativa, de inscribir con letras doradas en el Muro de Honor de este Salón de Sesiones el nombre del General “Félix U. Gómez.

Es el mayor honor que puede tener un coahuilense, el hecho de que en la casa del pueblo, en la soberanía popular, esté inscrito el nombre de quien se ha distinguido por su servicio a la Patria”, concluyó Gobernador.

En seguida, el Gobernador Moreira Valdez y la Magistrada Cárdenas Cantú procedieron a develar el nombre del General Félix U. Gómez en el Muro de Honor del Salón de Sesiones, acompañados por los Diputados Fraustro Siller y Rodríguez Mendoza, y del Secretario de Gobierno, Zamora Rodríguez.



**ESTADO INDEPENDIENTE, LIBRE Y SOBERANO  
DE COAHUILA DE ZARAGOZA  
PODER LEGISLATIVO**



**"2016, Año de la Lucha Contra la Diabetes"**

Entre los familiares y descendientes del General Félix U. Gómez, que asistieron a la Sesión Solemne del Congreso, estuvieron sus nietas Marisela, Magdalena, Martha, Amelia y Sonia Gómez Flores; sus bisnietos Félix Alfonso Torres Gómez y Félix Valdez Gómez, y su nieto político, Erasmo Torres; también familiares del Mayor Leobardo Velarde Portes, sobreviviente de la Batalla de "El Carrizal".

La sesión concluyó con el Himno Coahuilense entonado por los asistentes.